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《与神同行》 

悔改的呼召（2） 
 

 

要是有人问你，“什么是悔改？”你会怎样回答呢？你怎样为悔改下定义呢？在你的思想中，

“悔改”到底是怎么一回事呢？施洗约翰在他的传道生涯中，他不断的传悔改的信息，呼吁

人悔改，而悔改就成为了施洗约翰所传讲的主题，我们看，太 3:1-2，经文这样说： 

“那时，有施洗的约翰出来，在犹太的旷野传道说，天国近了，你们应当悔改。” 

 

后来到了马太福音第 4 章，圣经记载到耶稣接受约翰的水礼，为要尽诸般的义，为要让约翰

看见有一位领受圣灵洗的人，圣灵降在他身上，这位就是要用圣灵给人施洗的。耶稣接受约

翰的洗之后，耶稣就被圣灵催到旷野去，在那里接受魔鬼的试探，我们看太 4:17，经文说：

“从那时候耶稣就传起道来说，天国近了，你们应当悔改。” 

 

主耶稣所传的信息，跟施洗约翰所传的，不谋而合，也可以说是继续施洗约翰所传讲的，呼

吁人悔改，因为天国近了。 

 

其实，福音书很清楚记载到耶稣到世上来要做的事，祂要传讲的信息，到底耶稣为什么而到

世上来的，祂的目的和使命又是什么呢？路 5:32 说： 

“我来本不是召义人悔改，乃是召罪人悔改。” 

 

这里主耶稣亲口把祂到世上来的目的说明了，祂来不是召义人悔改，乃是召罪人悔改。主耶

稣要在地上呼召罪人悔改，预备进入天国，这是祂在地上致力去做的，直到最后，就是祂将

要离开门徒，离开地上升回天上的时候，主耶稣留给门徒最后的大使命，当中还是再三强调

门徒要出去传扬这悔改和赦罪的道理，去继承主耶稣在地上还未完成的工作。 

 

我们看路 24:44-49，经文说： 

“耶稣对他们说，这就是我从前与你们同在之时，所告诉你们的话说，摩西的律法，先知的

书，和诗篇上所记的，凡指着我的话，都必须应验。于是耶稣开他们的心窍，使他们能明白

圣经。又对他们说，照经上所写的，基督必受害，第三日从死里复活，并且人要奉祂的名传

悔改赦罪的道，从耶路撒冷直传到万邦。你们就是这些事的见证。我要将我父所应许的降在

你们身上，你们要在城里等候，直到你们领受从上头来的能力。” 

 

这里耶稣说人要奉祂的名传悔改赦罪的道，这也是我们今天要积极去传扬的。当年的门徒，

非常清楚耶稣的吩咐和心意，都积极的朝着这个方向前行，向不认识耶稣的人传悔改赦罪的

道，彼得在五旬节在他的讲道中也是这样说，徒 2:38，说： 

“彼得说，你们各人要悔改，奉耶稣基督的名受洗，叫你们的罪得赦，就必领受所赐的圣

灵。” 

 

要知道，“洗礼”并不是得救的一部份，也不是得救的必要条件，反而是一个证明，是得救

了的人在众人面前公开所作的见证，证明他们真的信了耶稣，并且决志跟从耶稣。而经文在

这里指出，人在接受洗礼之先，是必须有悔改的实意，彼得说“你们各人要悔改，然后奉耶

稣基督的名受洗。”由此可见，是悔改在先，而一切真正悔改的人，就要奉主的名接受洗礼。 

 

在彼后 3:9 那里，彼得又说： 

“主所应许的尚未成就，有人以为祂是耽延，其实不是耽延，乃是宽容你们，不愿有一人沉

沦，乃愿人人都悔改。” 
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神对人的心意，在这里显露无遗，神是何等渴望人人得救，没有一人沉沦。使徒保罗在到雅

典地方传福音的时候，当地有很多哲人（或说哲学家），保罗和他们讲到福音和悔改的信息。

请我们看徒 17:30，这里保罗说： 

“世人蒙昧无知的时候，神并不监察，如今却吩咐各处的人都要悔改。” 

 

神吩咐各处的人都要悔改，因为神渴望人人都得着拯救。这里我们也很清楚的看见，“得救”

跟人的“悔改”是分不开的。 

 

罗 2:4 这样说： 

“还是你藐视祂丰富的恩慈，宽容，忍耐，不晓得祂的恩慈是领你悔改呢？” 

 

以上所举的经文，都提到了“悔改”，就是神渴望看见每一个人都经历的。直到圣经最后的

一卷启示录，使徒在约翰在主耶稣所给他要传给小亚细亚的七个教会的信息里，也不忘提到

了悔改。这七封书信是圣灵论到七个教会的情况，指出他们的问题，并且要求他们要赶快悔

改，要立刻回转，要重新回到神的要求去。由此可见，悔改的信息，实在是贯彻在整本圣经

中，绝对不容我们忽视。 

 

那么，圣经所说的悔改，到底是什么意思呢？事实上，在新约圣经里，有两个主要的词是描

述到悔改的，意思就是认识自己的罪，了解到自己的问题所在，然后产生懊悔，到神面前来

承认，以及愿意改变方向，回到神所要求的路上去。比方说，某人朝这个方向走，他的左边

是犯罪的生活，他的右边是正确的，合神心意的生活，公义的生活。这个人一直以来所朝向

的，都是左边的路，是依着自己所喜好的去行，不认识神，叛逆敌挡神，生活在自私之中，

目中无神，这是他过去惯常选择的生活。 

 

然而有一天，圣灵感动他的心，指出他的罪来，帮助他看见自己是何等的敌对神，是怎样的

叛逆和得罪神，当圣灵叫他知罪的时候，突然之间他内心就明亮起来，就深深的知道自己的

光景是这样的得罪神。圣灵就感动他悔改，于是他顺从圣灵的感动，谦卑来到神的面前，内

心充满着懊悔，因为知道得罪神。他向神承认自己的罪，愿意相信接受耶稣做救主，神因着

耶稣所作的赦免了他，接纳他作为神的儿女，又给了他永生，于是这个人重生得救了，进入

了神的家。可是，在此同时，他必须从错误的方向回转。本来他是朝左边方向行的，现在他

不能继续向前行了，他必须回到右边的方向，因为这个方向才是神要他去走的。于是，他整

个人都要接受改变，包括心思上的改变，方向上的改变，生活方式上的改变等等。 

 

每一个真正相信接受耶稣做救主的人，都必须有实质的改变，然而这改变不是出自我们个人

的努力，不是因为我们知道怎样做，就努力去做，就算是改变。真正的改变乃是圣灵在我们

生命中的工作，我们唯一要做的，就是顺从圣灵，圣灵指示我们怎样行，我们就怎样行。不

是靠我们自己的力量，而是靠圣灵所加给我们的力量，因为圣灵已经把神的生命赐了给我们，

这个生命是倾向神的，是爱慕神的，是懂得神心意的。只要我们凡事听从圣灵，靠着祂的能

力去生活，我们的生命自然有美好的改变。从前我们是活在罪中的，所想所做的尽都是悖逆

神的，而如今却是爱慕神，乐意讨神喜悦的。 

 

为什么人会有这么大的转变呢？答案在于他领受了救恩，他经历了悔改，这是心意上的转变，

叫他认识到自己的不是，因而向神认罪，同时包括他的决定，要从错误的方向回转到正确的

方向。徒 5:32 记载彼得和众使徒的回话， 

“我们为这事作见证；神赐给顺从之人的圣灵，也为这事作见证。” 
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是圣灵的工作，借着人的顺从，带来这样奇妙的改变。 

 

很多人都问，为什么我做了基督徒这么久，我还是那么样的软弱，我还是无法得胜呢？到底

原因何在呢？其中一个很主要的原因，是我们不明白悔改真正的意义，不但是悔罪，更要作

出改变来。要是我们没有彻底的悔改，或者我们的悔改不完全，我们就很难过着得胜的生活，

因为我们还没有经历改变。 

 

也许你会问：那么在得救的过程中，信心的位置又是什么呢？是否只需悔改而不用信心呢？

事实上，在圣经很多提到“得救”的经文里，只有提到信心，而没有提到悔改，那又是为什

么呢？就好像在约翰福音里面，我们找不到悔改这个词，约翰所强调的，只是信心而已，这

又怎么解释呢？这是因为约翰认为当时的人都知道“信心”其实是包括了“悔改”在内的，

所以没有另外提到悔改。而事实上，真正的相信接受耶稣基督的人，没有理由是不悔改的；

同样，一个真正悔改的人，必然是相信耶稣基督的。 

 

就好像徒 16:31 所说的： 

“当信主耶稣，你和你一家都必得救。” 

 

这是保罗在腓立比对狱卒所说的话，狱卒问保罗和西拉两人说，“我当怎样行，才可以得救

呢？”保罗就回答他说，“当信主耶稣，你和你一家都必得救。”保罗没有说，信耶稣和悔

改，你就可以得救，这是因为保罗在他意识里的“信耶稣”已经包括了“悔改”这个元素在

内了。当他提到“信耶稣”的时候，他已经把悔改和相信结合在一起，所以不用再额外提到

悔改。 

 

又比方说，在约 3:16 那里，约翰说： 

“神爱世人，甚至将祂的独生子，赐给他们，叫一切信祂的，不至灭亡，反得永生。” 

 

这一节金句，我们都晓得是非常重要，但同样没有提到悔改，只说“叫一切信祂的，不至灭

亡，反得永生。”为什么约翰不说，“叫一切相信悔改的，不至灭亡，反得永生”呢？这是

同样的理由，因为约翰早就把相信和悔改结合一起，就好像一个钱币的两面一样，是二而一，

不能分割的。 

 

“相信”和“悔改”是一起进行的，人一旦把信心放在耶稣基督身上，相信祂在十字架上所

成就的事，他就必然会在生活上有所改变，这就是悔改所产生的结果。至于洗礼，只不过是

悔改得救了的人，在众人面前公开所作的见证，它却不是得救的必须条件，只是得救之后的

一个见证。人如果没有真实经历到重生，没有悔改和相信耶稣，即使接受了水礼，领了洗，

这也不能因而叫他得救，因为洗礼只是一个表样，那只是一个记号，代表这个人信了耶稣，

把自己的生命交给了耶稣，领受了耶稣基督用圣灵给我们施洗。彼前 1:2，彼得问候众圣徒

的时候说， 

“就是照父神的先见被拣选，借着圣灵得成圣洁，以致顺服耶稣基督，又蒙他血所洒的人；

愿恩惠平安，多多的加给你们！” 

 

不是物质的水能洁净一个人，而是圣灵。一个人生命的改变是圣灵的工作。而我们借着洗礼

来表明自己与主耶稣同死同复活，基督就是我们的生命，而我们从今以后，就是活在祂里面，

这是一种极奇妙的，生命的改变。 
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我再说，真正的相信是包含悔改在内的。人要是真正相信耶稣基督，认识到祂就是救主，是

我人生唯一的拯救者，是唯一能赦免洗净我罪孽的，就必然会向神认罪，祈求赦免宽恕，并

且会有真实的改变。 

 

那么，什么是“认罪”呢？就是承认神说的对，认同神所说的，认同神的看法和对我的定罪，

所以我才否定自己，才愿意到神面前来认罪，寻求神的赦免。我们让神的思想和说法成为我

们的思想，要是我们来到这一个地步，看法和想法跟神一致，我们就必然会有所转变，不但

承认自己有错，承认神的判断是对的，我们还会有所转变。 

 

神说这是错的，而我们也认同神的说法，我们一旦承认之后，就不会再待在错里面，我们必

然会出来，会离开所犯的错而回转，所以真正的“认罪”，真正的“相信”是包含着“悔改”

在内的。弟兄姊妹，我盼望你能够认识到这一点，因为它会关系到你一生的基督徒生活，要

是你只是承认自己有错，每一次只带着痛悔的心来到神面前认罪，而没有作出彻底的改变的

话，这就是为什么你一直活在失败之中，出不来，因为你根本就没有决心去改变，靠神的力

量胜过罪恶。你只有认罪而没有真正的改变。 

 

单单告诉神你知错了，这是不够的，你还要认同神对你的判决，要恨恶自己所作的，要从神

的角度去看自己，认定自己是错的，和神有一样的看法和心思，知道自己所作的是叛逆神的，

是有罪了，是会带来后果的，是叫圣灵担忧的，是能叫我们的生命堕落的。我们认识到自己

所犯的罪是何等的严重。所以我们不但感到歉意，不但知道自己不对，有罪疚的心，我们还

要作出决定来，从罪中回转，靠着圣灵的能力，脱离这叛逆神的事，这才是真正的悔放，才

能叫我们真正离开罪恶，胜过罪恶。 

 

多少时候，我们把“认罪”这件事看得太轻松，以为认罪只是向神说声对不起，然后就等待

着神的赦免和再次接纳，我们就心安理得的再继续生活。这也难怪许多基督徒一直陷在同样

的罪中，似乎无法自拔的那样。他们因为不明白认罪的含意，不能体会自己的罪是多么的让

神伤痛，不能了解自己应该从这罪中脱出来，有所改变。除非我们和神有一样的看法，除非

我们像神一样的恨恶罪，为罪难过忧伤，我们又愿意从此回转，不然的话，我们即使忏悔一

百次，一千次，也没有实质的进步和改变。 

 

罪就是罪，不容我们去狡辩和掩饰，我们千万不要把罪轻描淡写，而必须从神的角度去看，

清楚知道是我们的罪把耶稣钉死在十字架上，晓得神因为我们叛逆祂是何等的伤心难过，我

们就不愿再留在罪中生活。我们不但向神认罪，寻求赦免，我们更要下定决心，离开罪恶，

回到神的心意去，神既然不喜悦我这样生活，我这样做会让神的心伤痛，所以我要回转，我

要让神欢心。当然，撒但绝对不会放过我们，牠会无所不用其极的对付我们，引诱我们，然

而神的力量远比撒但为大，圣灵能够加给我们力量去得胜罪恶，只要我们愿意顺从圣灵，舍

己跟从。“悔改”是不信耶稣的人成为基督徒的必经步骤，要相信和悔改，然后经历神的拯

救。但对于已经信信耶稣的人来说，悔改依然是一生必须的，因为我们活在肉身一天，就还

可能会犯罪，就必须再到神面前来认罪悔改，所以我们必须掌握到悔改的真正意义，并且愿

意照神的心意去行。 

 

真正的悔改，能叫我们产生属神的忧伤，那不是一般我们肉体所表现出来的忧愁，乃是按着

神心意，从神的角度所出发的忧愁，是会带来我们要改变的决心的。很可惜，许多基督徒只

是忧愁难过，但却没有悔改，是因为他们没有从神的角度去看自己，还以为自己只是犯了小

过失，没有什么大不了。要知道，圣灵来是叫人知罪，圣灵是按着神的心意来叫人认识自己

的罪过的。 
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我们都渴望自己活出神的生命，满结圣灵的果子，但是这是生命自然的流露，除非我们是顺

服圣灵而活，否则我们不能靠自己去结出圣灵的果子来。太 7:21-23，是耶稣亲口所说的，

祂说： 

“凡称呼我主阿，主阿的人，不能都进天国，惟独遵行我天父旨意的人，才能进去。当那日

必有许多人对我说，主阿，主阿，我们不是奉你的名传道，奉你的名赶鬼，奉你的名行许多

异能么？我就明明的告诉他们说，我从来不认识你们，你们这些作恶的人，离开我去罢。” 

 

这段经文很重要，主耶稣提醒那些跟从祂的人，不要只看表面功夫，看某人可以作怎样怎样

的事，他们有多么大的能力，作很多让人诧异的事，但如果内心没有真正经历重生和悔改，

这一切都将是徒然的。到最后的那刻，主耶稣会说“我从来不认识你们，还说你们这些作恶

的人，离开我去罢！”这不是说这些人在地上作许多为非作歹的事，不是这个意思，而是指

他们从来没有真正相信接受耶稣做救主，这在神眼中“不信”就是最大的罪。 

 

今天，我们说自己是蒙恩得救的人，说自己已经拥有神的新生命，要是我们已经向神认罪，

并且蒙神赦免，我们就应当自己省察，察看自己的生命，到底有没有实际的改变？我们的生

活方式跟以前的是否有所不同？我们是否顺从圣灵的感动和引导，在大小事上的存着敬畏神

的心等候神，我们是否在内心里知道神喜悦我这样子的生活。一旦我们犯了罪的时候，我们

内心是否受到圣灵的责备，而我们是否马上去处理这些罪过，不但向神认罪，还立志从罪中

出来呢？千万不要为罪来辩护和解释，免得我们对罪麻木，对圣灵的声音麻木，那就危险了。 

 

弟兄姊妹，不要自欺，神是轻慢不得的。我们要诚实的问自己，在我们心底深处，有什么罪

是我们依然不愿意放下，不愿意对付，不愿意交出来的呢？我们要祈求圣灵光照和指示，让

我们知道自己内心的情况，我们要向神坦诚，因为一切神都知道得一清二楚，我们没有任何

事能暪得过神。与其我们自欺欺人，不如在神面前祈求祂的恩典和求主加添力量，帮助我们

回到神所喜悦的路上，去追求过圣洁的生活，去活在光明之中。 

 

到底我们渴望过得胜的生活，不惜付代价来对付罪恶呢？还是我们眷恋着罪，依然渴望享受

罪中之乐呢？这要看我们个人的选择。我们不能只渴望罪得赦免，却又不愿意离弃罪恶，这

样做是不行的，我们会让神的心担忧，而我们的基督徒生活将不会有任何的见证。但愿我们

都认真的面对自己，要付全力去追求过神所喜悦的生活，要不惜一切代价去对付和放弃罪恶，

神一定会帮助我们，成全我们对祂的心。 

 

亲爱的弟兄姐妹，我们要认识到神所给我们的新身份和新地位，彼后 1:5-8 说： 

“正因这缘故，你们要分外的殷勤，有了信心，又要加上德行；有了德行，又要加上知识；

有了知识，又要加上节制；有了节制，又要加上忍耐；有了忍耐，又要加上虔敬；有了虔敬，

又要加上爱弟兄的心；有了爱弟兄的心，又要加上爱众人的心。你们若充充足足的有这几样，

就必使你们在认识我们的主耶稣基督上，不至于闲懒不结果子了。” 


